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日前，高德发布了主要城市交
通报告，济南成为仅次于北京的“堵
城”。这个结论是否准确，还有待权
威部门调研，但是济南的拥堵已经
是不争的事实。为了缓解拥堵，济南
也正在酝酿一些新举措，包括错峰
上下班、错峰上学，在经十路等五条
道路推出双向四排公交车道，由此
可见济南治堵的决心。接踵而来的
问题是，在决策之前能否科学论证，
以免事与愿违。

城市越来越拥堵是普遍存在
的难题，在高德地图监测的45主要

城市中，只有南通是唯一一个拥堵
小幅缓解的城市，其余大部分城市
交通状况都在进一步恶化。济南早
在2012年就启动了治堵计划，提出
了“一年见变化，三年见成效”的口
号，但是变化和成效并不明显。这
些都说明，治堵仅有决心是远远不
够的，还必须有对症下药的举措。

据说错峰上下班在欧美一些
国家已经施行四十多年，堪称治堵
良方。目前，国内包括北京在内的
一些城市在治堵计划中都借鉴了
错峰上下班的方案。济南还在此基
础上增加了错峰上学。这些举措事
关市民出行，引起了很多人的讨
论，也成为济南两会代表委员们热
议的话题。广泛征求意见是民主决
策的前提，让社会各界充分讨论并

提出问题，也有助于决策的落实。
决策讲民主，同时还要讲科

学。诸如错峰上学、双向四排公交
车道等新鲜举措，普通市民没有经
验，也没有调研，只能根据自身实
际发表意见，无论是支持还是反对
都拿不出科学的依据。所以，相关
部门在征求意见之前更应该拿出
翔实的数据，以便市民讨论。比如
济南市每天有多少学生需要家长
接送，如果错峰上学，路面车流量
会下降多少；又比如经十路双向四
排公交车道推出以后，将增加多少
公交班次，公交出行分担率会提高
多少。

在大数据时代，用数据说话是
最好的说服方式，否则，单靠领导
意志和群众讨论未必就能收到最

好的效果。证监会在推出指数熔断
机制之前，也曾经向社会征求意
见，但是因为缺少相应的风险模拟
测试，以至于实践结果与设计初衷
大相径庭，反而加大了股民的恐
慌。现在，济南酝酿的治堵举措力
度不可谓不大，但是究竟能达到什
么样的效果，并不是民意所能左右
的，关键还是要看有无数据论证和
模拟推演。

发个文件或者划条公交车道
并不难，难的是一旦无效很难收回
或擦掉。政策一旦出现摇摆既损害
政府形象，也动摇群众对治堵的信
心。这就要求，政府在决策时必须
做到科学和精细，以系统性的解决
方案治理拥堵，避免头痛医头脚痛
医脚。

治堵，应该言之有“数”
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□朱丹

因火锅是否加汤发生争执，服
务员竟将滚烫的开水直接浇到女顾
客的身上。1月19日，温州市鹿城区
人民法院开庭审理此案，法院一审
认定服务员朱某构成故意伤害罪，
判处其有期徒刑一年十个月。（1月
20日《钱江晚报》）

由于案发时朱某还属未成年
人，此案采取不公开方式审理，并首
次引入心理专家介入机制。在起诉
阶段，公诉机关就安排心理专家对
朱某进行心理辅导；开庭前，心理专
家被安排和被告人进行了交谈；庭
审中，心理专家全程听审并发表意
见。朱某的行为虽然“主观恶性大，

手段残忍”，但基于对未成年人最大
限度保护的善意，相关各方面还是
付出了努力。

然而，不得不承认的事实是，此
时的心理疏导已属“事后”补救，伤
人的事实已然无可挽回。近年来，多
种社会因素综合作用之下，人们的
工作、生活节奏明显加快，精神压力
普遍增大，很多人陷入“浮躁”心态，
不良情绪快速蔓延。一些人本就身
处高度紧张状态甚至崩溃边缘，偶
遇利益纷争便会矛盾激化，很容易
诱发恶性事件。因此，建立必要的心
理干预、防范体系已经迫在眉睫。

当然，具体如何规划、由谁牵头、
通过什么渠道运作以及效果如何评
估等，都尚需从长计议，但不容否认
的一点是，站在公共管理角度，努力
减少人们的负面情绪，让更多人保持
心理健康，再也不能等下去了。

“热汤浇头案”警示心理干预的缺失

在“信息饥渴症”的驱使下，
许多人自然会不加甄别地相信
市场传闻或谣言。

在媒体人魏英杰看来，在权威
部门与公众之间，存在着一道信息
鸿沟，人们从监管部门和公开报道
那里找不到定心丸，各种传闻、谣
言就可能趁虚而入。相关部门有必
要及时与公众沟通互动，既有利于
政策推行的确定性，也有助于减少
投资者的心里不安。

你七八岁的时候每年长几
厘米爸妈很高兴，40岁之后还每
年长几厘米，爸妈会吓死。

经济学者马光远认为，经济发
展也有生命周期，现在看中国经济
不应再强调增速，而是应该看到中
国经济发生的一系列内在的变化，
比如产业结构怎么样优化，高新技

术层面所占的比重怎么变化，消费
层面怎么提升等等，这才是中国经
济正在发生的变化。

商界仿官的最大代价，是企
业家思维受官场文化侵蚀，对等
级的关注压倒对市场、消费者的
关注。

北京大学经济学教授周其
仁近日在一场演讲中表示，是否
拥有合法的强制力，成为官与商
的根本性区别，因此两者的行事
方式和逻辑也有本质区别。无论
是用国家强制力去做生意，还是
身在商界却处处模仿官场，或许
一时可以风光无限，但终究不是
一条可持久的路径。
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决策讲民主，同时还要讲科学。在大数据时代，用数据说话是最好的说
服方式，否则，单靠领导意志和群众讨论未必就能收到最好的效果。
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